

INFORMER LES FUTURS AMBULANCIERS POUR MIEUX COLLABORER



Tristan VÉRITÉ,



Pascale RICHARD,

Infirmiers,

Hémodialyse chronique,

CHU – NANTES

Depuis 4 ans, tous les semestres, nous accueillons au sein de l'unité d'hémodialyse chronique du CHU de Nantes une promotion d'élèves ambulanciers. La formation est régie par l'arrêté du 26/01/2006. Elle comporte 455 d'heures théoriques et pratiques. Dans ce cadre, nous avons été sollicités par l'institut de formation des ambulanciers du CHU car le transport sanitaire de patients atteints d'insuffisance rénale est une activité récurrente à toutes les étapes de la maladie chronique.

Les objectifs sont de leur expliquer en quoi consiste le parcours d'un patient traité par hémodialyse et les collaborations attendues avec l'équipe soignante de l'unité. L'accueil des stagiaires se réalise en quart de groupe de 6-7 personnes sur 2 jours. Le temps dédié de 2h permet de définir :

- L'insuffisance rénale terminale chronique et les différents traitements (HD, DP, greffe), le parcours du patient traité par hémodialyse, le rôle de l'ambulancier.
- D'assister à une étape d'une séance de dialyse (un branchement ou débranchement d'abord vasculaire chez un patient, en observation au générateur). Ils peuvent ainsi échanger avec le patient.

Le cours théorique insiste sur les contraintes liées à la dialyse, et notamment sur :

- Les pathologie et traitements
- Le parcours du patient, les examens complémentaires
- Les abords vasculaires
- La notion d'obligation de venir en dialyse (soin d'urgence)
- L'équilibre alimentaire et la restriction hydrique
- Les pathologies associées : diabète, HTA, maladies génétiques...
- Le choix de prescription, ambulance ou VSL.

Les élèves ambulanciers sont aussi informés des vigilances et difficultés qu'ils pourraient rencontrer lors d'un transport ; reprise de saignement d'une fistule, gêne respiratoire, fatigue majorée après une dialyse et notamment :

- Les notions d'horaires .
- L'importance de la pesée, la notion de poids sec.
- L'aide à l'installation du patient.
- Les transmissions aux équipes soignantes.
- L'hygiène.
- Les procédures d'isolement.
- Les éléments de surveillance des patients.

Cette formation est délivrée par les référents tutorat et qualité. Les étudiants en soins infirmiers présents dans le service participent à la formation, ce qui leur permet d'auto-évaluer leurs connaissances, et nous permet d'évaluer la compétence 10 « informer, former des professionnels et des personnes en formation ».

Ce temps d'information est évalué par l'organisme de formation permettant d'actualiser le contenu si besoin et reconduit systématiquement car apprécié et propice à la compréhension de la maladie et du traitement par hémodialyse.

Les ambulanciers nous font régulièrement part de leur satisfaction lorsqu'ils reviennent dans le service en tant que professionnels.